

Martes 16 de Mayo 2023

Número 1023

La Carta en formato PDF

La Fundación en



y



La aplicación de la Fundación disponible en [Appstore](#) y [Google Play](#)

— Colaboro con la Fundación Robert Schuman —

Geopolítica del trigo europeo

Autor : Sébastien Abis



La Unión Europea es el segundo exportador mundial de trigo, por detrás de Rusia pero por delante de Estados Unidos. Pero, ¿es consciente de su fortaleza agrícola y quiere mantenerla en el siglo XXI?

[Leer más](#)

Sumario

En portada : Editorial **Fundación** : Publicación/Informe 2023 - Reactivación **Ucrania/Rusia** : Gira/Europa - Premio/Carlomagno - Visitas/Kiev - Comercio - Armas **Comisión** : Previsiones - Gas **Parlamento** : Presupuesto - Derecho/mujeres - Inteligencia artificial - Clima - Serbia/Kosovo - Premio/Jóvenes **Diplomacia** : Ucrania/China - Indo-Pacífico - Armenia/Azerbaiyán - G7 **Tribunal de Justicia** : Aviación **Tribunal de Cuentas** : Bancos **Alemania** : Debate/UE **Francia** : Alemania - Atractividad **Grecia** : Encuestas **Luxemburgo** : Reino Unido **Portugal** : Visita/Estrasburgo **Moldavia** : UE/Apoyo **Turquía** : Elecciones **Cultura** : Eurovisión - Exposición/Amsterdam - Exposición/Aix - Exposición/Londres - Exposición/Copenhague - Exposición/Varsovia - Fotografía/Roma - Cine/Cannes - Exposición/Bonn - Libro/Turín - Exposición/Madrid - Arquitectura/Venecia

[Agenda](#) | [Otras versiones](#) | [Contacto](#)

En portada :

¿De qué deben debatir los europeos?



A un año de las elecciones europeas, es importante entablar debates a la altura de lo que está en juego para Europa, como la economía y la innovación, o la seguridad y la defensa, escribe Jean-Dominique Giuliani... [Leer más](#)

Fundación :

Publicación de Informe Schuman, el estado de la Unión 2023



Europa ha cambiado... esto es lo que muestra el "Informe Schuman sobre Europa, el estado de la Unión 2023", que analiza los profundos cambios que se han producido en Europa, acelerados por el impacto de la guerra de Ucrania. Esta 17ª edición publicada por ediciones Marie B. incluye 19 contribuciones de personalidades de alto nivel, 30 mapas originales y un completo conjunto de estadísticas comentadas. El libro está disponible en francés en formato impreso y digital, y en inglés en formato digital. ¡Pídalo ya!.. [Leer más](#)

Planes de reactivación europeos: cifras y prioridades



Para responder a las consecuencias económicas y sociales de la pandemia de Covid-19, la Unión Europea ha creado un fondo de recuperación de 672.500 millones de euros. El 10 de mayo, Lituania recibió un primer tramo de 565 millones de euros. El 12 de mayo se aprobó el plan de Estonia, de 953 millones de euros. Ese mismo día, una encuesta del Eurobarómetro puso de relieve la opinión positiva de los ciudadanos europeos sobre el apoyo de la Unión a los Estados miembros. La Fundación ofrece un mapa interactivo de los planes país por país, para conocer los importes y calendarios... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

Ucrania/Rusia :

Visita de Volodymyr Zelensky a Roma, Berlín, París y Londres



El 13 de mayo, el presidente ucraniano Volodymyr Zelensky se reunió en Roma con el papa Francisco, el presidente italiano Sergio Mattarella y la primera ministra Giorgia Meloni. El 14 de mayo, se reunió en Berlín con el presidente alemán Frank-Walter Steinmeier y el canciller Olaf Scholz, y después cenó en París con el presidente francés Emmanuel Macron. El 15 de mayo, estuvo en Londres con el primer ministro británico, Rishi Sunak. En cada etapa se habló mucho de apoyo militar a Ucrania... [Leer más](#)

[Otro enlace](#) | [Otro enlace](#) | [Otro enlace](#) | [Otro enlace](#)

Volodymyr Zelensky y el pueblo ucraniano reciben el Premio Carlomagno



El 14 de mayo, el Presidente ucraniano Volodymyr Zelensky y el pueblo ucraniano recibieron en Aquisgrán el Premio Carlomagno por su compromiso con la unificación europea: "El Presidente Zelensky y el pueblo de Ucrania luchan por los valores que encarna este premio: la democracia y el Estado de Derecho, la libertad de expresión y la libertad de forjar su propio destino"... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

Visita de Ursula von der Leyen y de Ylva Johansson a Kiev



La presidenta de la Comisión, Ursula von der Leyen, visitó Kiev el 9 de mayo, donde se reunió con el presidente ucraniano, Volodymyr Zelensky. Le felicitó por la organización del Día de Europa, que calificó de "corazón palpitante de los valores europeos". Recordó las tres prioridades: la producción y el suministro de municiones a Ucrania, el apoyo financiero al país y las sanciones contra Rusia. El mismo día, se reunió en Kiev la coalición internacional para la creación de un tribunal sobre el crimen de agresión contra Ucrania (Core Group). El 11 de mayo, la Comisaria Ylva Johansson y la directora de Europol estuvieron en Kiev para reunirse con el ministro del Interior ucraniano, Ihor Klymenko, y la ministra para la Reintegración de los Territorios Ocupados Temporalmente, Iryna Vereshchuk... [Leer más](#)

[Otro enlace](#) | [Otro enlace](#)

Renovación del apoyo comercial a Ucrania



Los eurodiputados aprobaron el 9 de mayo la renovación por un año de la suspensión de los derechos de importación, los derechos antidumping y las restricciones a las exportaciones ucranianas a la UE. Una vez adoptada por el Consejo, esta suspensión se aplicará hasta junio de 2024 a las frutas y hortalizas sujetas al régimen de precios de entrada, así como a los productos agrícolas y productos agrícolas transformados sujetos a contingentes arancelarios... [Leer más](#)

Apoyo militar a Ucrania



El 11 de mayo, el ministro de Defensa británico, Ben Wallace, anunció que el Reino Unido ha entregado oficialmente a los ucranianos misiles aire-tierra de largo alcance Storm Shadow. El Reino Unido es el primer país que proporciona a Ucrania este tipo de misiles, capaces de alcanzar zonas controladas por las fuerzas rusas a más de 250 km de distancia... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

Comisión :

Previsiones económicas de primavera



La Comisión presentó el 15 de mayo sus previsiones económicas de primavera. Prevé un crecimiento del 1% en 2023 y del 1,7% en 2024 para la Unión Europea, y del 1,1% en 2023 y del 1,6% en 2024 para la zona euro. Estima una inflación del 6,1% en 2023 y del 3,2% en 2024... [Leer más](#)

Lanzamiento de la primera compra común de gas



El 10 de mayo, la Comisión lanzó la primera licitación internacional para la compra conjunta de gas por parte de la Unión, por un volumen total de 11.600 millones de metros cúbicos de gas a entregar entre junio de 2023 y mayo de 2024. 77 empresas respondieron ese mismo día. Los proveedores tienen hasta el 15 de mayo para presentar sus ofertas... [Leer más](#)

[Otro enlace](#) | [Otro enlace](#)

Parlamento :

Vertidos, reactivación y recursos propios



El 10 de mayo, los eurodiputados aprobaron la ejecución del presupuesto 2021 para todas las instituciones excepto el Consejo Europeo, al que piden que encuentre una solución que respete el papel del Parlamento en el procedimiento de aprobación de la gestión. Adoptaron una resolución en la que expresan su preocupación por la falta de verificación de cómo se utilizan los fondos del Mecanismo de Recuperación y Resiliencia, el impacto de los costes de los empréstitos de recuperación en el presupuesto de la UE de 2024 y una resolución en la que piden nuevos "recursos propios"... [Leer más](#)

[Otro enlace](#) | [Otro enlace](#)

Votación para la adhesión al Convenio de Estambul



El 10 de mayo, los eurodiputados aprobaron la adhesión de la UE al Convenio de Estambul sobre prevención y lucha contra la violencia contra las mujeres. Ahora corresponde al Consejo finalizar la ratificación de este texto. Los eurodiputados piden a los Estados miembros que aún no lo han hecho (Bulgaria, República Checa, Hungría, Letonia, Lituania y Eslovaquia) que ratifiquen el Convenio... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

Mandato de negociación sobre la inteligencia artificial



Las comisiones de Mercado Interior y Libertades Civiles adoptaron el 11 de mayo un proyecto de mandato de negociación para un reglamento sobre nuevas normas de la UE en materia de sistemas de inteligencia artificial. El reglamento debe introducir normas de transparencia y gestión de riesgos, y el proyecto de mandato de negociación incluye la prohibición de la vigilancia biométrica, el reconocimiento de las emociones y los sistemas de IA policial predictiva. Ahora debe ser aprobado en el pleno de junio para iniciar las negociaciones con el Consejo... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

Votos sobre la durabilidad de los productos y la reducción de las emisiones de metano



El 11 de mayo, los eurodiputados adoptaron su mandato de negociación de la directiva sobre la capacitación de los consumidores para la transición a un futuro más ecológico. El 9 de mayo, adoptaron su posición sobre el texto para reducir las emisiones de metano en el sector energético. Piden que la Comisión fije un objetivo vinculante para 2030. Ahora hay que llegar a un acuerdo sobre estos textos con el Consejo... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

Resolución sobre las relaciones entre Serbia y Kosovo



El 10 de mayo, los eurodiputados adoptaron dos resoluciones en las que piden a Serbia y Kosovo que lleguen a un acuerdo de reconocimiento mutuo y normalización de relaciones, recordando que apoyan la solicitud de Kosovo de ingresar en la Unión Europea y piden a Serbia que se sume a las sanciones de la UE contra Rusia... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

Premio Carlomagno para la juventud



AILEM, una aplicación belga que ofrece cursos de idiomas para refugiados, ganó el Premio Europeo Carlomagno de la Juventud 2023 el 12 de mayo en Aquisgrán. Dos proyectos quedaron en segundo lugar: el "Museo móvil del clima", de Lituania, y el "Corresponsal europeo", de los Países Bajos. El premio lo conceden conjuntamente el Parlamento Europeo y la Fundación Internacional Premio Carlomagno... [Leer más](#)

Diplomacia :

Reunión informal de ministros de Asuntos exteriores

Los ministros de Asuntos Exteriores se reunieron los días 12 y 13 de mayo en Estocolmo para debatir sobre el refuerzo de la respuesta europea a la agresión rusa



contra Ucrania. También mantuvieron un debate estratégico sobre las relaciones de la UE con China... [Leer más](#)

Foro Unión Europea- Indo-Pacífico



El 13 de mayo se celebró en Estocolmo la Cumbre Ministerial Indo-Pacífica de la UE. En ella se debatió sobre las crecientes tensiones en la zona, que ejercen presión sobre el comercio, así como sobre la necesidad de aumentar la tecnología y la política exterior y de seguridad. Suecia y la UE afirmaron también la necesidad de profundizar las asociaciones y los diálogos políticos en la región. A la reunión asistieron participantes de los Estados miembros de la UE, miembros del Banco Europeo de Inversiones, representantes de organizaciones regionales y 26 países de la región Indo-Pacífica, excluida China... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

Charles Michel se reúne con los dirigentes de Armenia y Azerbaiyán



El presidente del Consejo Europeo, Charles Michel, recibió el 14 de mayo en Bruselas al presidente de Azerbaiyán, Ilham Aliyev, y al Primer Ministro de Armenia, Nikol Pashinyan. Hablaron de la normalización de las relaciones, de las negociaciones sobre el tratado de paz y la demarcación de fronteras, pero también del desbloqueo de los transportes y las conexiones económicas en la región del Cáucaso Sur y de los derechos y la seguridad de los armenios que viven en Nagorno-Karabaj... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

Reunión de los ministros de Finanzas y gobernadores de los bancos centrales del G7



Del 11 al 13 de mayo, los ministros de Finanzas y los Gobernadores de los Bancos Centrales del G7 se reunieron en Japón. Reafirmaron su apoyo a Ucrania y se comprometen a seguir atendiendo las necesidades urgentes de financiación a corto plazo, así como a apoyar a los países vecinos gravemente afectados por la crisis. Además, se comprometen a aplicar políticas macroeconómicas orientadas a la estabilidad y el crecimiento que apoyen la sostenibilidad fiscal a medio plazo y la estabilidad de precios... [Leer más](#)

Tribunal de Justicia :

El Tribunal de la Unión anula la validación de la recapitalización de Lufthansa



En una sentencia dictada el 10 de mayo, el Tribunal de la Unión Europea anuló una Decisión de la Comisión que aprobaba la recapitalización de Lufthansa por el Estado alemán durante la pandemia del Covid-19, por un importe de 6.000 millones de euros... [Leer más](#)

Tribunal de Cuentas :

Informe sobre la vigilancia del riesgo de crédito de los bancos



En un informe publicado el 12 de mayo, el Tribunal de Cuentas de la UE afirma que el Banco Central Europeo (BCE) debe reforzar su supervisión del riesgo de crédito de los bancos de la UE. Señala que el BCE no ha impuesto requisitos de capital proporcionalmente más elevados a los bancos más expuestos y no ha endurecido suficientemente las medidas prudenciales para los bancos que permiten que persistan las deficiencias en su gestión del riesgo de crédito... [Leer más](#)

Alemania :

Discurso de Olaf Scholtz ante el Parlamento europeo



El Canciller alemán Olaf Scholz se dirigió al Parlamento Europeo en Estrasburgo el 9 de mayo, afirmando la necesidad de una Unión "ampliada y reformada" y "con visión de futuro". También recordó que la Unión Europea debe trabajar en la reconstrucción de Ucrania, el refuerzo de sus asociaciones con los países del Sur, el cumplimiento de sus compromisos internacionales, la ampliación hacia los Balcanes occidentales y la gestión de las migraciones... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

Francia :

Comunicación sobre la cooperación franco-alemana



El 10 de mayo, la ministra francesa de Asuntos Exteriores, Catherine Colonna, y su homóloga alemana, Annalena Baerbock, presentes en el Consejo de Ministros francés, presentaron un comunicado sobre la cooperación bilateral entre ambos países. Francia y Alemania afirman que comparten la determinación de apoyar a Ucrania todo el tiempo que sea necesario y hacer de Europa una potencia industrial competitiva... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

A pesar de los choques, Francia sigue en cabeza de Europa



El 11 de mayo, la empresa de auditoría financiera EY (Ernst & Young Global Limited) publicó su primer barómetro 2023 del atractivo de Francia. Revela que, por cuarto año consecutivo, Francia encabeza la clasificación europea de destinos para la inversión extranjera. Ese mismo día, el presidente francés, Emmanuel Macron, presentó su estrategia para acelerar la reindustrialización de Francia. En esta ocasión, afirmó que deseaba "una pausa reglamentaria europea" en materia medioambiental... [Leer más](#)

[Otro enlace](#) | [Otro enlace](#)

Grecia :

Tendencias electorales para las elecciones a una semana del escrutinio



Según un sondeo publicado por Kapa Research el 12 de mayo, el partido Nueva Democracia del Primer Ministro saliente Kyriakos Mitsotakis lidera las intenciones de voto para las elecciones legislativas del 21 de mayo con un 31,6%, por delante de SYRIZA (25,8%), PASOK (8,5%), el Partido Comunista (6,6%), Solución Nacionalista Griega (3,8%) y MeRA25 de Yanis Varoufakis (3,5%)... [Leer más](#)

Luxemburgo :

Visita de Jean Asselborn al Reino Unido



El 11 de mayo, el ministro luxemburgués de Asuntos Exteriores, Jean Asselborn, realizó una visita de trabajo al Reino Unido. Fue recibido por su homólogo británico James Cleverly. Firmaron una declaración conjunta sobre la cooperación bilateral entre ambos países... [Leer más](#)

Portugal :

Visita del presidente al Parlamento europeo y al Consejo de Europa



En un discurso ante el Parlamento Europeo en Estrasburgo el 10 de mayo, el presidente portugués Marcelo Rebelo de Sousa presentó la recuperación económica, la ampliación, la migración y la energía como los principales retos a los que se enfrentará la Unión una vez finalizada la guerra de Rusia con Ucrania. También se reunió con la Secretaria General del Consejo de Europa, Marija Pejcinovic Buric, para hablar de la cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno que se celebrará en Reikiavik los días 16 y 17 de mayo... [Leer más](#)

[Otro enlace](#) | [Otro enlace](#)

Moldavia :

Acuerdo sobre la interconexión y asistencia macrofinanciera



El 9 de mayo, la Comisaria de Transportes de la UE, Adina Valean, y la Ministra de Infraestructuras y Desarrollo Regional de Moldavia, Lilia Dabija, firmaron un acuerdo por el que se asocia a Moldavia al Mecanismo Europeo de Interconexión (MIE). Ese mismo día, el 9 de mayo, los eurodiputados aprobaron una ayuda adicional de 145 millones de euros para Moldavia, con lo que el importe total de la ayuda macrofinanciera de la UE asciende a 295 millones de euros. Ahora es el Consejo el que debe aprobar esta ayuda... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

Turquía :

Elecciones presidenciales y legislativas



El 14 de mayo se celebraron elecciones presidenciales y parlamentarias en Turquía. Según los resultados provisionales, el Presidente en ejercicio Recep Tayyip Erdogan (AKP) obtuvo el 49,42% de los votos emitidos, frente al 44,95% del candidato de la coalición de la oposición (CHP), Kemal Kiliçdaroglu, y el 5,2% de Sinan Ogan (ATA). Por tanto, debería organizarse una segunda vuelta el 28 de mayo. En las elecciones legislativas, el AKP ha obtenido 266 escaños de un total de 600, el Partido Republicano del Pueblo (CHP) 169, el Partido de la Izquierda Verde (YSP) 62, el Partido de Acción Nacionalista (MHP)

Cultura :

Ganadores del concurso Eurovisión



El 14 de mayo, la sueca Loreen ganó en Liverpool la 67ª edición del Festival de Eurovisión. Ucrania, ganadora en 2022, no pudo acoger el certamen debido a la guerra en su territorio. Es la segunda vez que Loreen gana el concurso, lo que permite a Suecia igualar el récord de victorias por país, siete, con Irlanda... [Leer más](#)

"Van Gogh en Auvers" en Amsterdam



Hasta el 3 de septiembre, el Museo Van Gogh de Ámsterdam organiza una exposición titulada "Van Gogh en Auvers", que abarca el final de la vida del pintor, cuando se instaló en Auvers-sur-Oise, cerca de París. Durante este periodo fue extremadamente productivo... [Leer más](#)

Max Ernst en Aix-en-Provence



Hasta el 8 de octubre, el Hôtel de Caumont de Aix-en-Provence dedica una exposición a Max Ernst (1891-1976). A través de cerca de 120 obras, esta exposición recorre los pasos de este artista asociado al grupo Dadá y al Surrealismo y pone de relieve sus mundos mágicos y liberados... [Leer más](#)

Exposición San Francisco de Asís en Londres



Hasta el 30 de julio, la National Gallery de Londres acoge una exposición dedicada a San Francisco de Asís. La exposición examina por qué este santo es una figura relevante para nuestro tiempo, en particular por su inclinación a establecer un diálogo de paz con las demás grandes religiones monoteístas... [Leer más](#)

Exposición Niko Pirosmani en Copenhague



Hasta el 20 de agosto, la obra de Niko Pirosmani (1862-1918) se expone por primera vez en el norte de Europa en el Museo de Arte Moderno de Luisiana, en Copenhague. El artista georgiano es una figura mítica en la historia del arte modernista. La exposición presenta unas cincuenta obras raramente expuestas de Pirosmani, cedidas por el Museo Nacional de Georgia... [Leer más](#)

La construcción feminista del mundo y la imagen en movimiento



Hasta el 16 de julio, el Museo de Arte Contemporáneo de Varsovia presenta "No Master Territories: Feminist Worldmaking and the Moving Image". La exposición está dedicada a películas y vídeos sobre mujeres, realizados por mujeres. Incluye obras de gran diversidad estilística... [Leer más](#)

Exposición World Press Photo 2023 en Roma



Hasta el 4 de junio, el Palazzo dei Pubblici de Roma acoge la exposición World Press Photo 2023. La exposición presenta un avance de las fotos finalistas del prestigioso Premio Internacional de Fotoperiodismo, que cada año recompensa a una serie de fotógrafos profesionales por sus mejores imágenes. Este año, el fotógrafo ucraniano Evgeniy Maloletka ha sido galardonado por una de sus fotos tomada el 9 de marzo de 2022 durante el asedio de Marioupol (Ucrania)... [Leer más](#)

Festival internacional de cine de Cannes



La 76ª edición del Festival de Cannes se celebra del 16 al 27 de mayo. Esta edición está presidida por el director sueco Ruben Ostlund, dos veces ganador de la Palma de Oro del Festival. Hay 21 películas en competición y 12 fuera de concurso, entre ellas la de Martin Scorsese y Las nuevas aventuras de Indiana Jones... [Leer más](#)

Joséphine Baker en Bonn



Hasta el 24 de septiembre, la Kunsthalle de Bonn dedica una exposición a Josephine Baker, estrella mundial que se convirtió en uno de los primeros iconos culturales negros del siglo XX. La exposición repasa sus múltiples activismos, desde la Resistencia hasta su apoyo al movimiento por los derechos civiles. Muestra cómo Josephine Baker convirtió el supuesto estigma de su color de piel en su fuerza, utilizando su fama como arma en su lucha por la libertad y contra el racismo... [Leer más](#)

Salón del libro de Turín



La 35ª edición de la Feria del Libro de Turín se celebrará del 18 al 22 de mayo. La edición de este año rendirá homenaje a Cerdeña y Albania con un programa vinculado a la cultura mediterránea que comparten. Estarán presentes numerosos autores durante estos 5 días... [Leer más](#)

Picasso en la Casa Encendida



Hasta el 7 de enero de 2024, la Casa Encendida de Madrid organiza una exposición con motivo del cincuentenario de la muerte de Picasso. Titulada "Picasso: Sin título", la exposición es original porque está formada por unas cincuenta obras de Picasso sin título. Estas obras han sido rebautizadas para la ocasión por 50 artistas que participan en la exposición y ofrecen visiones singulares sobre el último periodo artístico de Picasso... [Leer más](#)

Bienal de Arquitectura de Venecia



La edición 2023 de la Bienal de Arquitectura de Venecia se celebra del 20 de mayo al 26 de noviembre. El León de Oro se concederá el 20 de mayo a Demas Nwoko por su trayectoria profesional. La 18ª Exposición Internacional de Arquitectura, titulada "El laboratorio del futuro", tiene como temas la descolonización y la descarbonización... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

Agenda :



16 de mayo de 2023

Bruselas

Consejo de Asuntos económicos y financieros
Consejo Educación, juventud, cultura y deporte



16-17 de mayo de 2023

Reykjavik

Cumbre de jefes de Estado y de gobierno del Consejo de Europa



19-21 de mayo

Hiroshima

Cumbre del G7



21 de mayo

Grecia

Elecciones legislativas



22-23 de mayo de 2023

Bruselas

Consejo de Asuntos exteriores
Consejo Competitividad

La Carta también está disponible en las siguientes versiones:



Los redactores de la Carta :

Stefanie Buzmaniuk, Helen Levy ;
Basile Desvignes, Romain Maillot, Lina Nathan, Baptiste Comiti, Sixtine Hartog

Redactor jefe : Eric Maurice
Directora de la publicación : Pascale Joannin
N° ISSN : 2729-6482

Contacto / sugerencias
info@robert-schuman.eu

La Fundación Robert Schuman, fundada en 1991 y reconocida de utilidad pública es el principal centro de investigación francés sobre Europa. Realiza estudios sobre la Unión Europea y sus políticas y se encarga de promover el contenido en Francia, en Europa y en el extranjero. La Fundación provoca, enriquece y estimula el debate europeo con sus investigaciones, publicaciones y organizando conferencias. La Fundación la preside Jean Dominique Giuliani.

Si no desea seguir recibiendo nuestras cartas haga [{LINK}](#)